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秋风起，蟹脚痒；菊花开，闻
蟹来。

宁波人喜食大闸蟹，也精于烹
饪大闸蟹，醉蟹、清蒸蟹、蟹炒
年糕，花样繁多。所谓无蟹不成
秋，膏满黄肥的大闸蟹在这个季
节 成 为 宁 波 市 民 餐 桌 上 的 “ 常
客”。

但是，市面上大闸蟹的价格较
为混乱，低的每公斤二三十元，高
则每公斤数千元，落差之大令人咋
舌，让消费者无所适从。此外，宁
波市场上的大闸蟹大部分产自江
苏、安徽等地，本地大闸蟹少见踪
影。这对喜爱“本地货”的宁波人
而言，不能不说是一种遗憾。据了
解，市民虽然爱吃蟹，但宁波并不
是大闸蟹主产区，除了稻田套养和
零星散养之外，余姚牟山是主要的
大闸蟹养殖聚集区。在“阳澄湖”

“固城湖”“高邮湖”“太湖”等品
牌 的 大 闸 蟹 攻 城 略 地 的 情 况 下 ，

“ 牟 山 湖 ” 便 成 为 地 产 大 闸 蟹 的
“形象担当”。

守护一湖清水
养出一只高品质大闸蟹

时近中午，湖山生态养殖场负
责人宋友夫正在牟山湖里打捞昨晚
放好的蟹笼。“只有水美草丰的湖
域，才能养出这样壳清如洗、肉质
细嫩鲜美的大闸蟹，完全符合‘青
背 、 白 肚 、 黄 毛 、 金 爪 ’ 的 标
准。”宋友夫自豪地说。

牟山湖是我市 第 二 大 天 然 湖

泊，水质达到国家一级饮用水标
准。“好水出好蟹。这些年，我们
守护好一湖碧水，保证大闸蟹的
品质。”牟山镇镇长马颖颖说。

近几年，牟山镇投入近 1 亿元
资金治理水系，对集镇周围的主要
河道进行砌堪及景观打造，同时完
成 21 条 河 道 疏 浚 ， 持 续 开 展 网
箱、地笼专项整治行动，清理地笼
8000 余只，打捞沉船 49 艘，使水
环境进一步提升。“去年，世界级
濒危物种桃花水母现身牟山湖，足
以证明水质之佳。”牟山镇农办周
思铭说。

目前，牟山有三种大闸蟹养殖
模式。一是在牟山湖限养区内的大
水面围网养殖，采取不投饲料的生
态养殖；二是在环牟山湖的池塘生
态套养，适当种植水草和投放螺
蛳，并投喂少量玉米；三是在牟山
湖及周边河道增殖放流。周思铭
说，无论哪一种模式，都是用牟山
湖的活水养殖大闸蟹。

此外，牟山通过加大检查力
度、引入第三方抽检等方式，做好
食品安全文章，保证大闸蟹的品
质。目前，牟山建成的国家级无公
害 养 殖 面 积 超 过 5000 亩 ， 涌 现
出“牟山湖”“牟湖”“牟丰”“渔
绿园”等远近闻名的大闸蟹品牌，
其中“绿渔园”还接受过中央电视
台七套“致富经”栏目专访。

“牟山大闸蟹养殖面积近 8000
亩，大闸蟹早已成为牟山的‘金名
片’。”牟山镇相关负责人告诉笔
者。经过多年的宣传与推介，“牟
山湖”在长三角区域已成为仅次于

“阳澄湖”“太湖”的大闸蟹品牌。
知名度的不断提升，引起了其

他 区 域 养 殖 大 户 的 关 注 。“ 这 些
年，不少客商找上门和我们洽谈，
他们想把最后一两个月的养殖期放
到牟山来，并使用‘牟山湖’商
标。我们一口回绝，绝不允许在牟
山出现‘洗澡蟹’。”周思铭说。

打造一张“名片”
走出一条农旅文融合之路

“牟山大闸蟹的产量并不是很
高，去年年产大闸蟹 200 多万只。
我们的销售也没有采取大规模开专
卖店的方式，而是通过大闸蟹这张
名片，吸引游客来休闲、品尝，实
现农旅文的融合发展。”牟山镇相
关负责人说。

在牟山，大闸蟹早已跳出单一
养殖的范畴，成为“农旅文融合”
的引流“入口”，从而走出一条独
特的发展之路。

在牟山的 30 多家大闸蟹养殖
户中，有 7 家推出了大闸蟹垂钓项
目。“市民带着小孩来钓蟹，中午
品尝亲手钓上来的大闸蟹，下午去
采摘火龙果，回去的时候带走几箱
大闸蟹。”小威农庄负责人说。而
湖山生态养殖场利用近水优势，开
辟出休闲区，游客可在这里饱览湖
光山色。“眼见为实。客人看着我
们从湖里把大闸蟹捞上来，现捕现
吃，他们对品质非常放心。”宋友

夫说，和其他农庄一样，湖山生态
养殖场的大闸蟹除了客人就地品尝
和购买，其他的主要由老客户上门
提货，进入零售市场的并不多。

近年来，牟山当地的餐饮企业
在大闸蟹的烹饪加工上也进行了深
度挖掘。就在上周末，玥玡湾壹号
推出了以牟山大闸蟹为食材的“全
蟹 宴 ”。“ ‘ 全 蟹 宴 ’ 共 有 22 道
菜，每道菜由蟹做主料或配料，使
用的大闸蟹超过 60 只。”玥玡湾壹
号负责人毛柯翔介绍，蟹肉春卷、
蟹片土鸡拼盘、蟹黄脆皮卷等冷盘
和蛋黄玉米蟹、蟹黄酱蒸野生白条
等热菜是新近研发的，不少食客慕
名而来，大快朵颐。

2005 年开始，牟山镇连续 14
年举办“牟山湖大闸蟹休闲节”，

“金秋牟山蟹满湖、美景美食两不
负”的知名度不断提升，带动全镇
乡村休闲旅游业蓬勃发展。牟山镇
主要负责人说：“下一步，我们将
继续以蟹为媒，进一步完善旅游设
施，建设农业文化园，打造融农业
观光、乡村旅游于一体的环牟山湖
农业观光带。”

绝不允许在牟山出现“洗澡蟹”
且看牟山湖大闸蟹产业如何走出一条“特立独行”发展路

张牙舞爪的牟山湖大闸蟹。 （蒋之琳 摄）

记者 张正伟

按照全市开展垃圾分类工作的
统一部署，10 月 1 日起，我市酒店

（宾馆）限制一次性消费用品的使
用，不再提供剃须刀、洗衣粉、护发
素、润肤露、浴盐、浴帽、浴花、梳子、
火柴和擦鞋纸；同时限量供应拖鞋、
牙膏、牙刷、洗发液、沐浴液和肥皂。

从原来的主动提供到现在的限
量供应，从享受免费服务到自给自
足，住店客人对限制一次性消费用
品供应适应吗？限制一次性用品使
用对酒店 （宾馆） 的促进作用有哪
些？近日，记者就此走访了市区的
一些酒店 （宾馆）。

“限制令”一出
酒店只保基本生活需求

以往，对于住店的客人来说，
从进入房间的那一刻起，就开始了
自由自在的“享受时刻”，冲澡、
洗衣服，沐浴液、润肤露、洗衣粉
就在手边；出门办事，梳个头、擦
个鞋，梳子、擦鞋纸随便取用。

现在不同了。近日 ， 记 者 来
到位于天一商圈的凯洲皇冠假日
酒店，在服务员引导下走进一间

客 房 ， 只 见 洗 漱 间 只 放 置 了 水
杯、肥皂、牙具、洗发液、沐浴
液 ， 洗 衣 粉 、 护 发 素 、 润 肤 露 、
梳子等已经不见了踪影。而东部
新城的雷迪森大酒店“撤”得更
彻 底 ， 洗 漱 间 里 只 有 两 只 水 杯 ，
牙膏、牙刷、洗发液、沐浴液和
肥皂都不放置。“客人提出，我们
才提供限量供应的用品。”雷迪森
大酒店客房部张经理说。

过去，酒店为了照顾客人住店
的基本需求，会提供近 20件一次性
消费用品。其中，牙具、拖鞋、洗
发水、沐浴液、剃须刀、肥皂等“7
小件”是大多数酒店的标配；条件
好一点的还会提供护发素、润肤
露、浴盐、浴帽、火柴等，形成不
同的“10大件”组合。

此次“限制令”出台后，宁波
酒店 （宾馆） 不再提供剃须刀、洗
衣粉、护发素、润肤露、浴盐、浴
帽、浴花、梳子、火柴和擦鞋纸等
10 类 用 品 ， 只 限 量 供 应 牙 膏 牙
刷、洗发液、沐浴液、拖鞋等 5 件
基本需求用品。

仅限制还不够
“限量”下暗箱操作多

限制提供剃须刀、洗衣粉、护
发素、润肤露、浴盐、浴帽、浴
花、梳子、火柴和擦鞋纸；限量供
应拖鞋、牙膏、牙刷、洗发液、沐
浴液和肥皂。这样就能保证酒店

（宾馆） 减少一次性用品的使用、
自觉实行垃圾分类吗？

记者在调查中发现，有些酒店
悄悄地扩大限量供应用品的数量与
范围，以减少宾客对限制供应的不
理解。

在许多酒店 （宾馆），拖鞋、
牙膏、牙刷、洗发液、沐浴液和肥
皂都是配备齐全，或者只要客人提
出要求，全部足额供应。“一个人
住店，只要提供一套用品就够了，
但现在许多酒店 （宾馆） 像以往一
样提供两套。”相关业内人士说，
一些酒店 （宾馆） 还没有完全领会
实施限制、限量供应的真正用意是
为了节俭、环保。

即使是被列入限制供应的一
次性用品，一些酒店还在悄悄提
供 。“ 一 次 性 用 品 年 初 就 采 购
了 ， 总 要 用 完 吧 ？” 一 名 不 愿 透
露 姓 名 的 酒 店 员 工 说 ， 如 果 客
人 有 需 求 ， 限 制 使 用 的 一 次 性
用品还能提供，但使用完了就不
采购了。

被限制手脚？
酒店应长远看垃圾分类

“因为限制提供，一些客人在
网上投诉、给差评，到手的订单就
黄了，说不定还会产生连锁反应，
算算真不值。”

“其实精减一些多余的一次性
用品，其他该供应的照样供应，不
会影响垃圾分类。再说，酒店也不
差这几个钱。”

在采访中，一些酒店 （宾馆）
账算得很“清楚”，认为被“限制
令”限制手脚不值得。

其实不然。
首先，“限制令”可以为酒店

省下很大一笔钱。凯洲皇冠假日酒
店采购部经理为记者算了一笔账：
酒店原先一次性消耗品年均采购费
用 100 万元左右，现在限制“10 大
件”，能减少近一半的预算；限量供
应的“5 小件”，如果客人省着用，还
能帮酒店避免二三十万元的浪费。

其次，“限制令”能减少酒店
的垃圾产生量。雷迪森大酒店相关
负责人说，现在酒店严格执行限量
供应条款，这对减少浪费和垃圾分
类的效果很明显。

再次，从长远看，“限制令”
是帮助市民养成节俭、文明的好
习 惯 ， 为 宁 波 文 明 城 市 添 光 彩 。

“在国外和国内一些城市，已经提
倡客人自备生活用品，宁波酒店
应该跟上潮流，倡导宾客使用可
持续、可循环的生活用品。”业内
人士建议。

限制一次性用品

酒店不再“宠”宾客

昨日下午，海曙区望春街道五江
口社区联合中信银行举办“舌尖上的
中国节——霜降”节气美食活动。每
年霜降前后，就是做柿饼的最佳时
机。居民们跟着老师一步步学习：削
柿子皮、晾晒、揉捏柿子、生成柿
霜。柿饼营养价值很高，所含维生素
和糖分比一般水果高1至2倍，风干的
柿饼既可长期保存，又营养美味，很
受市民欢迎。（刘波 沈晨舒 摄）

迎霜降 做柿饼

本报讯（记者陈敏） 记者近
日从市卫健委获悉，宁波将对社
会办医加大扶持力度。根据新出
台的 《关于促进社会力量投资举
办医疗机构提供多层次医疗服务
的若干意见》，今后社会办医疗
机构可加入医共体，鼓励符合条
件的社会办医疗机构全科医生参
与家庭医生服务团队，社会办医
疗机构可以配置大型医用设备。

近年来，我市不断深化医疗
卫生体制改革，积极支持鼓励社
会办医，在环境准入、人才支
持、财政补助、监管体系等方面
有了较大突破，全市民营医疗机
构得到了快速发展。据统计，截
至 2019 年 6 月底，全市医疗机构
总数 4350 家，其中民营医疗机
构 2805 家，占比 64.48%；全市
各级各类医院总数 171 家，其中
民营医院 106 家，占比 61.99%。
全市有 4 家民营医院通过浙江省
等级医院评审，拥有 8 个浙江省
非公立医疗机构临床特色学科建
设项目。

为更好地加快发展社会办
医，我市在 2014 年出台的《关于
进一步鼓励和引导民间资本举办
医疗机构的若干意见》基础上，进
一步放宽社会办医市场准入，加
大对社会办医的扶持力度。

支持社会力量进入专科医
疗、护理、康复等服务领域，举
办独立设置的医学检验、病理诊
断、消毒供应、血液净化、安宁
疗护等专业机构，并面向区域提
供相关服务。

支持公立医疗机构与社会办
医疗机构合作。允许公立医疗机
构在保证基本医疗服务有效供给
等前提下，将其技术、服务、管

理、品牌等以合作办医的形式提
供给符合条件的社会办非营利性
医疗机构。符合条件的社会办非
营利性医疗机构可参与县域医共
体建设，在资源共享、人才培养
和技术交流等方面开展合作。

支持社会办全科诊所。符合
条件的社会办全科诊所全科医生
依托社区卫生服务中心 （乡镇卫
生院） 的开放式服务平台，经属
地卫生健康行政部门审核批准，
可参与家庭医生服务团队。经考
核合格后，与政府办医疗机构全
科医生提供的签约服务享受同等
待遇。

此外，宁波将进一步放宽社
会办医市场准入。据介绍，今后
个体诊所设置将不再受规划布局
限制，实行市场调节的管理方
式。除中外合资合作、港澳独资
医疗机构以外，部分医疗机构的
审批权限将下放至区县 （市） 卫
生健康行政部门，二级及以下医
疗机构审批与执业登记将实行

“两证合一”。实施“一次注册、
区域有效”的医师区域注册制，
医师在医疗、预防、保健机构执
业以合同 （协议） 为依据，确定
一家主要执业机构进行注册，其
他执业机构进行备案，执业机构
数量不受限制。

支持社会办医疗机构配置大
型医用设备。据介绍，对社会办
医疗机构申报配置大型医用设
备，我市将合理放宽审核条件，
不以医疗机构等级、床位规模等
业务量因素作为社会办医疗机构
的主要配置标准。同时，允许社
会办医疗机构可委托第三方提供
医学检验、病理诊断、医学影
像、医疗消毒供应等服务。

宁波对社会办医
加大扶持力度
符合条件的社会办医疗机构全科医生可
参与家庭医生服务团队

本报讯（记者吴向正 通讯
员侯金辉 王佳荧） 记者昨日从
市慈善总会获悉，2019 年度政
府购买服务——由市慈善总会义
工分会承接的“衣循环”项目，
将于 10 月 26 日、27 日开展大型
旧衣回收活动。届时，全市 18
个回收点将同时开放，接收爱心
人士的捐赠。

此次活动临时回收点采用自
主报名的方式设置，通过宁波慈
善微信公众号对外招募，结果得
到了众多爱心单位的大力支持。
通过对交通、场地、人员等方面
的评估，最终确定了 9 个临时回
收点，加上常年开放的 9 个固定
回收点，形成了一张较大的“回
收网”。

据介绍，“衣循环”项目启
动于 2014 年，号召广大爱心人
士捐出不用的八成以上新秋冬装
和一些较新的闲置物品，如书
籍、玩具等。市慈善总会义工分
会组织义工对合格衣物严格按程
序洗涤、消毒、整理、打包，再
安排专门车队送往有需求的地
区。截至目前，“衣循环”项目
已累计发放衣物 215 吨，受益地
区包括贵州黔西南州、吉林延
边 州 、 内 蒙 古 宁 城 县 及 云 南 、
湖 南 、 山 西 、 青 海 、 四 川 等
地。此外，部分物资放在宁波
慈善商店出售，通过折现用于其
他慈善项目，还有一部分直接分
发给外地来甬的务工人员等有需
求的群体。

我市将举行
“衣循环”大型慈善收衣活动

18个回收点将同时接收爱心市民捐赠

郑建钢

海曙区生
活垃圾焚烧发

电厂是 2016 年 1 月开工建设的，
次年6月就投产发电，日处理生
活垃圾达 2250 吨。在这座鸟语
花香、没有丝毫异味的焚烧发
电 厂 内 ， 设 有 生 活 垃 圾 博 物
馆，这里是市民环保科普教育
基地、青少年环境教育示范基
地、工业旅游基地和党建教育
基地。每周五为公众开放日，
接待市民团体进厂参观，探秘
垃圾发电全过程。

眼下，垃圾分类稳步推进，
成效不断显现。但确实还有些居
民思想上不够重视，不太明白垃
圾究竟应该怎样分类，或者分得
不怎么到位。垃圾分类处理是一
个系统工程，上游的垃圾分类、
中游的垃圾运输、下游的垃圾处

理，一环紧扣一环。位于上游环
节的垃圾源头分类，和普通居民
直接相关，也最终决定了后面环
节的成效。

宁波市日均要处理垃圾4500
吨左右，有效实施垃圾分类，至
少可以使垃圾减量一半，而且我
市已具备对分类后集中收集的厨
余垃圾开展资源化利用的能力。
海曙区生活垃圾焚烧发电厂每焚
烧 1 吨 垃 圾 就 可 发 电 470 千 瓦
时，再次证明垃圾不过是放错了
地方的资源，明白了这个道理，
垃圾分类就能做得更加完善、更
加彻底。就像致力于垃圾分类的
企业“绿色地球”创始人汪剑超
所说的那样：“改变世界的方
式，除了一小部分人去做很多的
事，还有一种方式，就是大多数
人在做同一件小事。”

（欢迎投稿，来稿请发民生
邮箱1871684667@qq.com）

去海曙
生活垃圾博物馆看看


